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ОГЛЯНУТЬСЯ В... СССР

ВЛАДИМИР ПУТИН ПРИНЯЛ ОТСТАВКУ ГЛАВЫ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ

Президент России Владимир Путин принял отставку главы 
Республики Северная Осетия – Алания Вячеслава Битарова.

Согласно указу, опубликованному на сайте Кремля, 
врио главы Северной Осетии назначен полпред президента 
в Сибирском федеральном округе Сергей Меняйло.

ФАС ПРОВЕРИТ ОБОСНОВАННОСТЬ РОСТА ЦЕН НА ЖИЛЬЁ

Соответствующее поручение Федеральной антимонополь-
ной службе дал Президент России Владимир Путин.

«В среднем по России цена выросла на 12 процентов», 
– заявил глава государства в ходе совещания об итогах 
реализации посланий Президента Федеральному Собранию 
2019 и 2020 годов. Он также отметил, что в отдельных 
регионах динамика была выше.

Как сообщили ТАСС в пресс-службе вице-премьера РФ 
Марата Хуснуллина, рост цен на жильё обусловлен панде-
мией, оттоком мигрантов, удорожанием стройматериалов и 
переходом на проектное финансирование.

ИЗМЕНИЛИСЬ ПРАВИЛА ВЫПЛАТЫ МАКСИМАЛЬНОГО ПОСОБИЯ 
ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 

Постановление, подписанное премьер-министром РФ Миха-
илом Мишустиным, касается граждан, потерявших работу 
из-за сокращения штата или ликвидации организаций, жен-
щин в отпуске по беременности и родам, а также призван-
ных на военные сборы.

Теперь максимальные пособия в размере 12 130 рублей 
таким гражданам будут начисляться не в первые три месяца 
со дня признания их безработными, а в течение трёх меся-
цев в целом, независимо от переносов и перерывов.

В ВОЗРАСТЕ 99 ЛЕТ СКОНЧАЛСЯ ПРИНЦ ФИЛИПП

Скончался супруг королевы Великобритании Елизаветы II
герцог Эдинбургский Филипп. Ему было 99 лет.

«С глубочайшим сожалением Её Величество Королева 
сообщает о смерти любимого супруга, Его Королевского Ве-
личества принца Филиппа, герцога Эдинбургского», – гово-
рится в сообщении на сайте Букингемского дворца.

Принц Филипп скончался утром 9 апреля в Виндзор-
ском замке.

Принц Филипп и королева Елизавета II были женаты бо-
лее 70 лет. Герцог Эдинбургский скончался незадолго до 
дня рождения супруги, которой 21 апреля исполнится 95 
лет.

Елизавета II является рекордсменом среди всех бри-
танских монархов по возрасту и продолжительности пре-
бывания на престоле. Более того, она является самым 
долгоправящим из ныне действующих глав государств в 
мире.

oblgazeta.ru

ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ
Д

ЕП
АР

ТА
М

ЕН
Т 

И
Н

Ф
О

Р
М

П
О

Л
И

ТИ
КИ

 С
О

Алексей Орлов подвёл итоги двух месяцев на посту мэраВалентин ТЕТЕРИН
Глава Екатеринбурга Алек-
сей Орлов впервые встре-
тился с журналистами. Мэр 
общался с прессой почти 
1,5 часа: он подвёл краткие 
итоги работы за два меся-
ца, озвучил планы на буду-
щее и ответил на злобод-
невные вопросы – о метро, 
извечной грязи и стоимо-
сти проезда в обществен-
ном транспорте.

ГРЯЗНО, ПРИЗНАЮ, НО 
ОПРАВДЫВАТЬСЯ НЕ БУДУ. Для каждого екатеринбург-ского главы одной из самых главных болевых точек всег-да оставалась и остаётся из-вечная грязь на улицах в меж-сезонье. Алексей Орлов не стал исключением. Уборка в зимний период в очередной раз вызвала у горожан массу вопросов.– Много езжу по городу. Центр успели привести в по-рядок и продолжаем это де-

лать. Что касается окраин – грязно! Признаю. Занимаем-ся этим вопросом ежеднев-но, – заметил Алексей Орлов. – На 24 апреля запланирован общегородской субботник. К майским праздникам город мы почистим. Мэр добавил, что уже к лету в городе поя-вятся 100 единиц круглого-дичной уборочной техники. Выделение средств на эти це-ли уже согласовано с главой региона Евгением Куйваше-
вым.– Оправдываться не бу-ду, говоря о том, что зима да-же для Урала была нехарак-терной по уровню выпавших осадков. Противогололёдные материалы оказались мало-эффективными. Работу над ошибками мы проводим, – подчеркнул Алексей Орлов.

ПРОЕЗД НЕ ПОДОРОЖА-
ЕТ – ЭТО ОДНОЗНАЧНО! Не-мало вопросов в последнее время вызывали слухи и о грядущем повышении стои-

мости проезда в обществен-ном транспорте. Алексей Ор-лов эту информацию опро-верг: «В этом году тариф по-вышаться не будет – это одно-значно».Ещё один вопрос – строи-тельство новой трамвайной ветки в Академический. По словам мэра, работы начнут-ся уже в июле. Сдача объекта  запланирована на 2024 год, но градоначальник пообещал приложить все усилия, чтобы новый район получил трам-вайную ветку на год раньше – к юбилею Екатеринбурга.Ещё одна головная боль, оставшаяся новому мэру по наследству, – общественный транспорт. В ближайшее вре-мя городские власти плани-руют привлечь концессионе-ра для обновления трамвай-но-троллейбусного парка.– Если по автобусному парку ситуация более-ме-нее неплохая, то с городским электрическим – плачевная. Средний возраст трамвайно-

го парка 34 года, а троллей-бусного – 23–25. Для столи-цы Урала это неприемлемо, – считает глава города. 
МЕТРО: ОБЕЩАТЬ НЕ 

СТАНУ, ЗА СВОИ СЛОВА НА-
ДО ОТВЕЧАТЬ. По-прежнему актуальной остаётся тема строительства второй ветки метро. По словам Алексея Ор-лова, в прошлом году на эти цели выделили 160 млн руб-лей, контракт заключён. Од-нако пока речь идёт о пред-проектных работах.– Обещать, что через 2–3 года построим вторую вет-ку, не стану. За свои слова на-до отвечать, но мы будем ис-

пользовать малейшие воз-можности, чтобы войти в этот проект, – отметил мэр.
КРЕПКИЙ ХОЗЯЙСТВЕН-

НИК? РЕШАЙТЕ САМИ. Под-водя итоги двух месяцев ра-боты, Алексей Орлов отме-тил, что успел за этот период познакомиться с городским хозяйством и сформировать планы на будущее. Ответ на вопрос, может ли он назвать себя «крепким хозяйственни-ком», мэр предложил дать са-мим горожанам по итогам его работы.– У муниципальных вла-стей есть перечень обяза-тельств перед жителями, и 

их необходимо тщательно ис-полнять. По результату ре-ализации планов получим какую-то оценку от жителей. Постараемся оправдать ожи-дания, – заявил градоначаль-ник.По словам мэра, наслед-ство ему досталось крепкое: несмотря на непростые усло-вия, связанные с пандемией, с марта 2020 года основные социально-экономические показатели дали небольшой рост:– Мы рассчитываем, что уже к третьему кварталу 2021 года экономика Екате-ринбурга достигнет докри-зисного уровня и к концу года выйдет на траекторию устой-чивого роста. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

Екатеринбургский музей изобразительных искусств 
отметил 85-летний юбилей и сделал по этому случаю 
себе и всем любителям живописи шикарный подарок. 
Обновлённая основная экспозиция, которая теперь посвящена 
отечественному искусству, вчера открылась для посетителей. 
В центре внимания – спорный и противоречивый период нашей 
истории. В залах музея можно не только вернуться в СССР, 
но и лучше понять настоящее и будущее

«На крыльях самолёта в СССР»
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Без Моргенштерна, но с «Кастой» и уличной оперойДанил ПАЛИВОДА
Организаторы Ural Music 
Night провели пресс-кон-
ференцию, в ходе которой 
рассказали о подготовке 
к проведению традиционно-
го фестиваля. В этом году 
он состоится в Екатеринбур-
ге 25 июня.Директор уральской Но-чи музыки Евгений Горенбурграссказал о том, что в этом го-ду оргкомитет получил ре-кордное количество заявок на участие в мероприятии – более двух тысяч из девятнадцати стран мира. Однако при этом пока нет полной уверенности в том, что иностранным му-зыкантам удастся выступить в Екатеринбурге из-за ситуации с коронавирусом.В этом году на фестива-ле будет более 100 площадок, 

среди которых будут и новые направления. Так, площадку у «Космоса», где обычно высту-пали рок-музыканты, отдадут под фольклор.– Там выступят этнические музыканты со всей России. Площадка будет условно на-зываться «Наш дом – Россия». Мы ожидаем многочисленные коллективы: 60 человек прие-дут из Чеченской Республики, в башкирском ансамбле тоже 60 человек. Поэтому решили отдать большую сцену у «Кос-моса» именно под эти выступ-ления, – сказал Евгений Горен-бург.Про рок организато-ры фестиваля тоже не забы-ли, тем более что не так дав-но отмечался 35-летний юби-лей свердловского рок-клуба. Сцена рок-музыки в этом го-ду расположится возле Глав-почтамта, и там планируется 

выступление легендарных свердловских групп: «Агаты Кристи» с Вадимом Самойло-
вым, «Смысловых галлюцина-ций» и «Наутилуса Помпилиу-са» (правда, пока не ясно, в ка-ком составе).Будет и традиционная рэп-площадка, хедлайнером кото-рой станет группа «Каста». Хо-дили слухи о том, что в Екате-ринбург может приехать Али-
шер Моргенштерн, но Евге-ний Горенбург опроверг эту информацию.– Мысли такие были, мы думали. Но в итоге решили от-казаться от приглашения Мор-генштерна по ряду причин. Мы ведём переговоры со Славой 
Марлоу, битмейкером Морген-штерна. Я думаю, что это будет интересно молодёжи, – сказал Горенбург.В этом году удивит и театр «Урал Опера Балет». На пло-

щади 1905 года расположится большая сцена, где всех люби-телей академической музыки будет ждать сюрприз.– В новейшей истории на-шего театра мы ещё не давали оперу на открытой сцене. Вы-брали «Травиату», это будет юбилейное, сотое исполнение данной постановки, премьера которой состоялась в 2007 го-ду. В связи с тем, что нет воз-можности сделать антракт, опера пройдёт в одном акте продолжительностью в один час и сорок минут, – отметил директор театра Андрей Шиш-
кин.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом 
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1 
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».
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Не должно быть случаев, когда человек записался 
и, придя в поликлинику, получил отказ 

потому, что нет вакцины. Это нужно исключить 
и наладить работу так, чтобы все сроки соблюдались 

и граждане могли планировать своё время. 
Михаил МИШУСТИН, премьер-министр РФ, – вчера, на совещании 

о производстве и обращении вакцин от коронавируса

ЦИТАТА ДНЯ

Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной 

политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных 

материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых 

функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской 

области, к социально значимой информации».
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Дорогие уральцы!
Поздравляю вас с Днём космонав-

тики!
Исполнилось 60 лет со дня пер-

вого полёта человека в космос. 
День 12 апреля 1961 года стал на-
стоящим триумфом российской 
науки и техники, свидетельством 
несокрушимой силы духа, муже-
ства и отваги людей, готовых сде-
лать шаг в неизведанное.

Мы гордимся, что именно наша страна совершила прорыв 
в космическую эру, что именно нашего соотечественника Юрия 
Алексеевича Гагарина знают сегодня во всём мире как первого 
космонавта на планете Земля.

В Свердловской области День космонавтики считают сво-
им профессиональным праздником коллективы многих оборон-
ных предприятий и конструкторских бюро, которые производят 
сложнейшее оборудование и высокоточные приборы для ракет-
но-космической отрасли. Среди них – Научно-производствен-
ное объединение автоматики имени академика Н.А. Семихато-
ва – крупнейший в России разработчик и производитель систем 
управления и радиоэлектронной аппаратуры для ракетно-косми-
ческой техники. Уральцы гордятся и своим земляком – космо-
навтом-испытателем Сергеем Прокопьевым, благодаря которо-
му в 2018 году на космической орбите побывал флаг Екатерин-
бурга.

Уверен, что память о первом пилотируемом полёте в космос, 
прорывном достижении отечественной науки, всегда будет вдох-
новлять людей к новым открытиям во славу России.

Поздравляю с праздником всех уральцев, кто своей добросо-
вестной и профессиональной работой укрепляет славу российской 
космонавтики.

Желаю крепкого здоровья, благополучия, счастья, оптимизма 
и новых успехов в работе на благо Отечества!

Губернатор 
Свердловской области 

Евгений КУЙВАШЕВ

Уважаемые жители Свердловской области!
От имени депутатов Законодательно-

го Собрания Свердловской области по-
здравляю вас с Днём космонавтики, 
с 60-летием космической эры чело-
вечества!

Каждый год в этот день мы вновь 
испытываем чувство особой гордо-
сти за свою страну и восхищаемся 
славной историей отечественной кос-
монавтики, богатой именами выдающихся 
учёных, конструкторов, испытателей и производственников.

Развитие ракетно-космической отрасли остаётся стратегиче-
ским приоритетом государственной политики Российской Федера-
ции. От эффективной работы этой сферы зависят экономические 
успехи и конкурентоспособность нашей страны, развитие науки и 
безопасность России.

Вклад Урала в развитие космической отрасли огромен. И не-
случайно многие свердловчане считают День космонавтики сво-
им профессиональным праздником. Промышленные предприя-
тия Свердловской области, отраслевые научные институты, 
конструкторские бюро региона внесли и продолжают вносить 
огромный вклад в становление и развитие отечественной космо-
навтики.

Россия по праву называется родоначальницей освоения кос-
моса, ведущей космической державой, и мы сегодня можем гор-
диться не только нашим героическим прошлым, но и с уверенно-
стью смотреть в завтрашний день отечественной космонавтики. 
Наша задача – упрочить место среди мировых лидеров научно-
технического прогресса, в том числе уделяя внимание решению 
научных и прикладных задач космической сферы.

Дорогие уральцы!
Поздравляю вас с Днём космонавтики. Желаю крепкого здо-

ровья, благополучия, счастья, новых открытий и свершений на 
благо России, во славу Свердловской области!

Председатель Законодательного Собрания 
Свердловской области 
Людмила БАБУШКИНА

Урал – космический край!
Уважаемые подписчики! 

Если вам не доставили «Областную газету», 
позвоните, пожалуйста, 
на бесплатный номер 

8-800-30-20-455

МЕЖДУ ТЕМ
В мэрии Екатеринбурга продолжаются кадровые перестановки: 
9 апреля стало известно, что свой пост покидает глава администра-
ции Ленинского района Дмитрий Ноженко. В понедельник, 12 апре-
ля, он вступит в должность заместителя мэра Екатеринбурга. Кро-
ме того, администрацию Екатеринбурга покинул вице-мэр по во-
просам потребительского рынка и услуг Владимир Боликов.

12 апреля – 
День космонавтики

Этот праздник посвящён не только космонавтам, 
а всем людям, кто делает полёты за пределы Земли возможными. 
Один из них – наш земляк Евгений Раковский, отдавший 37 лет 
своей жизни космосу. В 2016-2019 годах он был директором 
космодрома Байконур   II
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Из тайги – 
в степь
– Евгений Иванович, как 

начался ваш путь в космо-
навтику?– В 1977 году я посмотрел советский фильм «Укроще-ние огня», снятый по биогра-фии Главного конструктора ОКБ-1 Сергея Павловича Ко-
ролёва. Увидел кино и захо-тел стать таким же, как про-образ Андрея Ильича Баш-кирцева – Королёв, которо-го играл Кирилл Лавров. По-этому после школы поступил в Пермское высшее военное командно-инженерное Крас-нознамённое училище РВСН, которое окончил с отличием в 1982 году. По идее, я должен был стать ракетчиком и за-ступить на боевое дежурство где-нибудь под Оренбургом или в Тейково. Но тогда в учи-лище объявили спецнабор и очень многих лейтенантов направили служить в Тюра-там – так называется желез-нодорожная станция рядом с космодромом Байконур. Нас приехало туда 22 человека, а сейчас там остался всего один мой однокурсник.

– Куда вас определили 
служить? – За три месяца до наше-го прибытия на космодро-ме сформировали войсковую часть №01678 под командо-ванием полковника Генна-
дия Петровича Пономарё-
ва. Своего дипломного руко-водителя я предупредил: ес-ли отправят на Байконур, то напишу ему письмо, что всё хорошо, только не хватает пермской «Примы» (сорт па-
пирос. – Прим. ред.) – это бу-дет означать, что я попал в программу «Энергия-Буран». В то время она являлась се-кретной. В 82-м году толь-ко начинали рыть котлованы под так называемый УКСС – унифицированный комплекс 

стенд-старт или площадку №250 для запуска новой ра-кеты, шёл монтаж технологи-ческого оборудования. Засту-пил на службу я в должности инженера отделения – взвод-ного по армейским поняти-ям. Четыре отделения состав-ляли команду, четыре коман-ды – группу или батальон по-простому. В части было 7 групп, я служил в группе за-правщиков.
– Чем занимались?– Системами заправки ра-кет-носителей. Первая коман-да заправляла ракету кисло-родом, вторая – водородом, четвёртая – керосином, а тре-тья обеспечивала азот низ-кого давления. Центральный блок «Энергии» заправлялся жидким кислородом и водоро-дом, а боковые блоки, которые представляли собой четыре ракеты среднего класса «Зе-нит-77», – кислородом и керо-сином. Через год после нача-ла службы я уже был началь-ником команды, ещё через год – заместителем начальника группы по испытаниям.

Энергия жизни
– Несмотря на уникаль-

ность ракеты, за время реа-
лизации программы «Энер-
гия-Буран» состоялось всего 
два её пуска – в 1987 и 1988 
годах. Причём первый не до-
стиг своей цели. Почему?– Ракета отработала как положено, к ней претензий не было. Проблема возник-ла с габаритно-весовым маке-том спутника «Полюс» – это чёрная чушка, которая по раз-мерам и массе повторяет кос-мический аппарат. Как гово-рили в кулуарах, никто не ве-рил, что ракета улетит с перво-го раза, поэтому не очень тща-тельно подошли к программ-ному обеспечению: в результа-те сбоя макет не смогли выве-сти на орбиту – он упал в рай-оне Новой Зеландии. Дело в том, что очень многое в ракет-но-космической технике зави-сит от того, кто этим вопросом занимается.

– Что вы имеете в виду?– Вы никогда не обращали внимания, что в США запуски 

космических ракет осущест-вляет Стратегическое авиаци-онное командование? У них все ракетчики ходят с эмбле-мами лётчиков. А у нас в Со-ветском Союзе все ракетчи-ки ходили с пушками, как ар-тиллеристы. И от этого, как ни странно, стало зависеть миро-воззрение в подходе к испыта-ниям и введению в эксплуата-цию новой техники. Артилле-ристы ведь как делают. Выпу-стили новый снаряд – они бе-рут партию, отстреливают – смотрят. То же самое происхо-дило и с ракетной техникой. Например, если берут партию из десяти двигателей, один из них прожигают, другой прове-ряют на герметичность, тре-тий подвергают гидроиспы-таниям. Итого – минус три двигателя. А американцы по-хорошему жадные. У них испы-таниями занимались авиато-ры: они же не гробят самолёт, чтобы узнать параметры дви-гателей, для этого они делают аэродинамический стенд.
– Из-за чего, на ваш 

взгляд, закрыли програм-
му «Энергия-Буран»? Ведь 
она была в целом успешной: 
15 ноября 1988 года совет-
ский «шаттл» впервые в ми-
ре совершил посадку на Зем-
лю полностью в автоматиче-
ском режиме, без участия че-
ловека.

– Когда мы только при-
ступали к программе, нам го-
ворили так: «У них есть, а у 
нас нет – вся надежда толь-
ко на вас». И вперёд. Моло-
дой советский офицер – это 
уникальное явление. Снача-
ла решаются сложные зада-
чи, потом невыполнимые, а 
нерешаемых нет в принципе (смеётся). Поэтому и результат был соответствующий – все за-пуски «Энергии» были успеш-ными. Мы разрабатывали до-кументы по эксплуатации и ин-струкции, составляли списки боевых расчётов. Все считали, что мы сейчас это сделаем на века и потом… И потом насту-пила фрустрация. Выяснилось, что программа якобы доро-га, не очень нужна и выпала на период распада СССР. И очень многие люди восприняли её за-крытие как личную трагедию, ведь всё было нацелено на вы-полнение одной задачи. Быва-ли периоды, когда мы спали че-рез двое-трое суток и то урыв-ками. Работы по «Энергии» ве-лись круглосуточно: доходило до того, что распадались семьи. 

Я сам знаю случай, когда офи-цера с компрессорной станции увезли с истощением – от пере-утомления и недосыпа у него развилась дистрофия.
Чёрные дни
– Но я так полагаю, что 

это было ещё не самое худ-
шее время для космодрома?– Вы правы. После закры-тия программы «Энергия-Бу-ран» в 1993 году меня пере-вели на программы «Зенит» и «Союз». За два года до этого Союз разваливается, финанси-рования нет, но все ракеты за-пускали по графику, хотя кор-мить солдат было нечем – при-ходилось сайгаков стрелять и ставить ловушки на зайцев. Для космодрома наступили чёрные дни. Очень много наро-да в начале 90-х правдами-не-правдами уволились и уехали из Байконура. В период свое-го расцвета количество лично-го состава там доходило до 150 тысяч человек, а сейчас – 9 100. 

– Но ведь это вполне 
предсказуемо: вы же оказа-
лись в другом государстве…– Да. Статус космодрома не был определён: он оказался на территории Казахстана, а экс-плуатировала его Россия. Сле-дом с города сняли режим. И первое, что случилось – в не-го хлынули бомжи со всей Кы-зылординской области. Каж-дый день то одному офицеру по голове стукнут из-за угла, то другому. Спохватились, снова закрыли, потом милиция дол-го вычищала всё это. На отъезд людей повлияло и отсутствие финансирования коммуналь-ных служб. Я жил на третьем этаже в четырёхэтажном доме. Замёрз канализационный сто-як – ходили в туалет всей се-мьёй на первый этаж. Но хуже всего то, что исчез единый хо-зяин на космодроме. Получи-лось, что мэр города, админи-страция – это одна власть, а кос-модром – другая. Раньше ТЭЦ была войсковой частью, в 90-е её перевели в муниципаль-ную собственность, и бывший командир части стал граждан-ским директором.

– Когда всё наладилось?– В 1999 году, когда нача-лось расформирование 5-го Государственного испыта-тельного космодрома Мини-стерства обороны РФ – так официально назывался Бай-конур. На его базе создали кос-

мический центр «Южный», ко-торый вошёл в состав Центра эксплуатации объектов на-земной космической инфра-структуры (ЦЭНКИ) Роскосмо-са. Укомплектовали КЦ «Юж-ный» за счёт офицеров, кото-рые уволились из Вооружён-ных сил, но не уехали из Бай-конура. Переманивали их зар-платой, когда денежное до-вольствие офицеров было жалким: я, как полковник, по-лучал в 2000 году шесть ты-сяч рублей. А в ЦЭНКИ зарпла-ты были гораздо выше. Люди увольнялись и уходили туда.
– Перевод космодрома в 

гражданскую структуру по-
зволил решить финансовые 
проблемы?– Отчасти. Космическая от-расль – это как пульс. Она всю жизнь существовала за счёт кооперации многих заводов, разбросанных по всей терри-тории СССР. С его распадом сло-жилась либерально-экономи-ческая система хозяйствова-ния, которая вредит развитию отрасли. Грубо говоря – так было до середины 2010-х, вы – завод в Екатеринбурге, сде-лали мне пусковую установ-ку для ракеты-носителя «Со-юз». После каждого пуска про-водится осмотр и составляется акт ремонтно-восстановитель-ных работ пусковой площадки – где-то подгорело, где-то лист железа задрало газовым по-током. Казалось бы, я как на-чальник космодрома должен позвонить вам и решить этот вопрос. Ничего подобного. Ре-монт – только через конкурс-ные процедуры. И в результате конкурс выигрывает шпинга-летная фабрика в Нижнем Та-гиле, которая пообещала сде-лать всё в три раза дешевле. Потом руководство Роскосмоса спохватилось и исправило эту ситуацию, но на это ушли годы.

Ностальгия 
по Гагарину
– Когда вы пришли на 

космодром, наверняка об-
щались с теми, кто запускал 
в космос Юрия Гагарина. Что 
про него рассказывали?– Все говорили, что он и Ко-ролёв были очень скромны-ми людьми. Домики, в кото-рых они жили, поражают сво-ей спартанской обстановкой. Стол, кровать, тумбочка, холо-дильник, радиоприёмник – и всё. В соседней комнате ван-ная с двумя кранами. Причём 

размер этого домика около 40 квадратных метров. Тогда бы-ло всё нацелено на полёт че-ловека в космос, а не на лич-ное благосостояние. При вой-сковой части, которая запуска-ла Гагарина, был клуб, где сол-даты встречались с космонав-тами перед их полётом. Посте-пенно в нём стали собирать разного рода раритеты и полу-чился музей, где хранятся ве-щи, которым нет цены, – под-линники пропусков на старто-вый комплекс Гагарина, Леоно-
ва, Комарова и других великих космонавтов. Там, кстати, есть икона Спаса Нерукотворного из нашего Верхотурского мо-настыря – не знаю, каким обра-зом она там очутилась, скорее всего по линии Патриарха.

– Вы же запускали Сергея 
Прокопьева в июне 2018 го-
да?– Да. Перед его отправкой на стартовую площадку я по-дошёл к нему и сказал, что мне приятно своего земляка от-правлять в космос. Этим он мне и запомнился: за 37 лет я про-вёл более 300 пусков и уже не помню всех, кого выводил на орбиту.  Тот год вообще был особенным. В октябре аварий-но сел после неудачного запу-ска корабль «Союз МС-10» с космонавтом Александром Ов-
чининым и астронавтом НАСА 
Ником Хейгом. Я тогда чуть не поседел, но спасательные служ-бы сработали моментально. Когда Овчинина вытащили из спускаемого аппарата, он пер-вым делом спросил: «Когда в следующий раз полетим?» На-сколько разная всё-таки психо-логия у русских и американцев. Даже когда что-то случается на Международной космической станции (МКС), наши идут ис-кать, из-за чего это произошло и ремонтировать, а те – в спу-скаемый аппарат.

– Что будет с Гагаринским 
стартом, откуда полетел в 
космос Гагарин? Ведь полто-
ра года назад с него переста-
ли запускать ракеты.

– Он сейчас на консер-
вации. В ближайшее время 
ЮНЕСКО признает его миро-
вым достоянием. Докумен-
ты на его включение в спи-
сок Всемирного наследия по-
давал Роскосмос совместно с 
Казахстаном. Ремонтировать его не надо, там всё в рабочем состоянии. При проектирова-нии Гагаринского старта в не-го закладывался определённый запас прочности, который был рассчитан на пять пусков. А про-извели более пятисот! Если пло-щадка №1 приобретёт такой высокий статус, это пойдёт на пользу российской космонавти-ке. Жаль только, что теперь Га-гаринский старт принадлежит на России, а Казахстану.

РЕГИОН
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В Екатеринбурге обсудили, как сделать медицину доступной каждому
Вопросы по здравоохранению – одни 
из самых часто задаваемых в письмах и 
звонках наших читателей. Почему откры-
ли ФАП, а специалиста найти не могут? 
Почему за качественной медпомощью 
надо ехать в другой город? Почему треть 
пенсии уходит на лекарства? Вчера в Ека-
теринбурге прошёл VI межрегиональный 
форум «Медицина, доступная каждому», 
на котором Партия пенсионеров вместе с 
именитыми врачами и представителями 
общественности обсудили эти вопросы. 

ПРОБЛЕМЫ ВСКРЫЛА ПАНДЕМИЯ
Участие в форуме приняли представители 

12 регионов страны. Дискуссия проходила в 
актовом зале Библиотеки имени В.Г. Белин-
ского, который был полон. Тема оказалась 
настолько волнующей, что организации от-
правили своих представителей делегациями 
(например, Всероссийское общество слепых). 
Многие присоединились к обсуждению в 
режиме «онлайн». 

Как рассказал заместитель председателя 
Партии пенсионеров Владимир Ворожцов, 
форум стал итогом почти пятилетней работы 
с медицинским сообществом. В 2016 году во 
время работы над предыдущей предвыборной 
программой руководство партии обратилось 
к своим активистам с просьбой назвать по 
одной фамилии врача, которого они считают 
действительно хорошим. Когда собрали спи-

сок из почти 200 фамилий, обратились к этим 
людям с единственным вопросом: «Что ме-
шает вам работать?» А затем к обсуждению 
этих проблем привлекли профессиональное 
сообщество. 

– Во время пандемии проблемы про-
явились особенно чётко. Во-первых, мы 
убедились, что медицина и здравоохра-
нение – один из важнейших элементов 
государственной безопасности, и министр 
здравоохранения РФ должен входить в со-
став Совета безопасности страны наряду с 
министром обороны, – говорит Владимир 
Ворожцов. – Во-вторых, доказала свою 
неэффективность фискальная система 
финансирования здравоохранения, при 
которой работа учреждений и конкретных 
врачей оценивается по количественным по-
казателям. Государству пришлось тратить 
миллиарды на восстановление лечебных 
учреждений (в частности – инфекцион-

ных больниц), которые в своё время были 
сокращены за ненадобностью. Нужен 
принципиально иной подход – программно-
целевое финансирование сферы. В-третьих, 
мы хотим добиться, чтобы пенсионеры и 
малообеспеченные семьи могли бесплатно 
получать лекарства, выписанные врачами 
в соответствии со стандартами оказания 
медицинской помощи: каждый месяц люди 
тратят на это внушительные суммы.

Секретарь Центрального совета по здра-
воохранению Партии пенсионеров, депутат 
Заксобрания Челябинской области Степан 
Фирстов заявил о необходимости обратить 

внимание на первичное звено здравоохра-
нения:

– Когда строится новый объект, мы должны 
понимать, сколько врачей сможем туда при-
влечь. Бывает: стоит новый нарядный ФАП, 
а работать там некому. А на местах разводят 
руками: есть и программы поддержки медиков, 
и жильё готовы предоставить. Почему же не 
идут специалисты? Надо искать глубинные 
причины, и делать это вместе с врачами.

«ЛЕЧИТ ВРАЧ, А НЕ ПОЛИКЛИНИКА»
Выступающие – академики РАН, доктора 

и кандидаты медицинских наук – рассказали 

о том, что, по их мнению, мешает доступности 
медицинской помощи.

Так, по мнению руководителя Высшей 
школы организации и управления здравоох-
ранения Гузели Улумбековой, врачи стали 
заложниками системных проблем в сфере 
здравоохранения. В результате сложилась 
патовая ситуация: согласно приведённым 
исследованиям, более 79 процентов россиян 
недовольны качеством бесплатной меди-
цинской помощи, а более чем 70 процентов 
медработников – в состоянии выгорания 
из-за низкой оплаты труда, завышенных 
требований и переработок.

– Врач должен стать субъектом медицин-
ской деятельности. Лицензироваться должна 
не поликлиника, а врач, потому что именно к 
нему, а не в учреждение идёт пациент, – объ-
ясняет Владимир Ворожцов.

– Сегодня здравоохранение в нашем 
понимании таково: «больница есть, там нас 
лечат», – добавляет Степан Фирстов. – Но 
лечит не больница, лечит врач! При этом ка-
кой у нас образ врача – не очень довольный, 
уставший человек с маленькой зарплатой и 
ненормированным графиком работы. Если 
брать опыт зарубежных стран – и Польша, и 
другие европейские государства обогнали нас 
в медицине серьёзно. Именно потому, что в 
переломный момент они признали и заявили: 
всё, что мы имеем в системе здравоохране-
ния, делает врач! Это центральное звено. Не 

инфраструктура и оборудование, а медик! И 
пока мы не «накормим» врача, у нас не будет 
довольных граждан. Не могут лечить стены, 
лечит доктор!

Обсудили участники конференции также 
проблемы доступности медпомощи для стар-
шего поколения и развитие специализирован-
ных гериатрических центров как отдельного 
звена здравоохранения. С учётом того, что 
сегодня в стране живут более 47 миллионов 
пенсионеров, вопрос также вызвал живую 
дискуссию.

– Не так просто было организовать этот 
Форум. Не все регионы осмелились его при-
нять. Выражаю слова уважения губернатору 
Свердловской области Евгению Куйвашеву
и сотрудникам аппарата представительства 
президента за поддержку столь острой 
дискуссионной площадки, – резюмировал 
Владимир Ворожцов. – Мы знаем, что в 
Свердловской области вопросы региональ-
ной системы здравоохранения находятся 
на личном контроле губернатора. И не зря 
2021 год был объявлен по его инициативе 
Годом медицинского работника. Мы в свою 
очередь готовы максимально помогать в 
развитии и повышении качества медицин-
ской помощи.

Результаты конференции лягут в предвы-
борную программу Партии пенсионеров на 
предстоящих выборах в Госдуму РФ.

Ольга КОШКИНА  2
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Участники форума сделали на память общее фото с волонтёрами

Владимир 
Ворожцов: 
«Врач – это 
ключевое звено 
здравоохране-
ния. Человек 
должен идти не 
в поликлинику, 
а к врачу!» П
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Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации»

Байконур

РОССИЯ

КАЗАХСТАН

КИТАЙУЗБЕКИСТАН

Лучший расчёт системы обеспечения азотом низкого давления, 1983 г. Евгений Раковский – в центре

КОСМОДРОМ БАЙКОНУР – первый и крупнейший в 
мире космодром. Общая площадь – 6 717 квадрат-
ных километров. Расположен в Кызылордынской 
области Республики Казахстан. Начало строитель-
ства – 1955 год. На территории космодрома нахо-
дятся 15 стартовых комплексов для запусков ракет-
носителей и 4 пусковые установки для испытаний 
межконтинентальных баллистических ракет. Кос-
модром находится в аренде у России до 2050 года. 
Стоимость аренды составляет 115 млн долларов 
США в год

Урал – космический край!Крупнейший в мире космодром три года возглавлял уроженец Новолялинского ГОСтанислав МИЩЕНКО
В предстоящий понедельник весь мир отме-
тит 60-летие первого полёта человека в кос-
мос. Но День космонавтики посвящён не од-
ним лишь космонавтам, а всем людям, кто 
делает полёты за пределы Земли возмож-
ными. Это огромное число инженеров ракет-
но-космических предприятий, сотрудников 
Центра управления полётами и наземных 
служб, готовящих технику к запуску. Приня-
то считать, что Свердловская область дале-
ка от космоса: ракеты с космическими ко-
раблями у нас не собирают, а космонавтов, 
связанных с регионом, всего пять из 130. Да 
и космодрома своего на Среднем Урале нет. 
Зато в Екатеринбурге живёт человек, кото-
рый 37 лет своей жизни отправлял людей в 
космос – директор космодрома Байконур в 
2016–2019 годах Евгений РАКОВСКИЙ. В экс-
клюзивном интервью «Областной газете» 
наш земляк рассказал, как участвовал в кос-
мической программе «Энергия-Буран» и по-
чему он так и не встретил инопланетян.

– И, наверное, самый интересный вопрос 
– вы видели инопланетян?– Когда я как-то был в моей родной школе, куда я до сих пор приезжаю на встречу выпуск-ников, меня спросили, что мы с коллегами де-лаем после удачного пуска? Ну, что может де-лать куча мужиков, которые хорошо выполни-ли свою работу? Понятно, ответили школьники и заулыбались. А потом спросили: «Вы инопла-нетян видели?» Честно скажу: мы до такой сте-пени не отмечали (смеётся).

Евгений РАКОВСКИЙ родился в 1960 году в посёлке Павда Новолялин-
ского городского округа. Когда ему исполнилось шесть лет, он пере-
ехал вместе с родителями в Лобву. После школы поступил в Пермское 
высшее военное командно-инженерное Краснознамённое училище 
РВСН. На космодроме Байконур – с 1982 года. Прошёл путь от инжене-
ра отделения до директора космодрома Байконур (КЦ «Южный»). За-
нимал эту должность с 2016 по 2019 год. Имеет государственные ор-
дена и медали России, Казахстана, церковные награды Русской Пра-
вославной Церкви. Женат, воспитывает внуков

Вчера утром 
с космодрома 
Байконур на 

МКС успешно 
запустили 
корабль 

«Гагарин» 
с космонавтами 

Роскосмоса 
Олегом 

Новицким 
и Петром 

Дубровым, 
астронавтом 

НАСА Марком 
Ванде Хаем.

Корабль 
«Союз 

МС-18», 
названный 

«Гагариным» 
в честь 

60-летия 
первого полёта 

человека 
в космос, 
долетел 

до станции 
за 3,5 часа по 

«сверхбыстрой» 
двухвитковой 

схеме. 
Его экипажу 
предстоит 
провести 

на околоземной 
орбите 

191 день.
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Глава МИД КНР Ван И (справа) на встрече со своим коллегой из Малайзии Хишаммуддином 
Хусейном
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В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 
№ 174-ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановле-
нием Правительства Свердловской области от 30.01.2009 
№ 64-ПП «Об утверждении форм отчётов о деятельности 
государственного автономного учреждения Свердловской 
области и об использовании закреплённого за ним иму-
щества» ГАУЗ СО «Ревдинская СП» публикует отчёт о 
деятельности государственного автономного учреждения 
и отчёт об использовании имущества, закреплённого за 
государственным автономным учреждением, за 2020 г. на 
портале www.pravo.gov66.ru в разделе: «Официальная 
информация юридических лиц».

В соответствии с Федеральным законом от 03.11.2006 
№ 174-ФЗ «Об автономных учреждениях» и постановле-
нием Правительства Свердловской области от 30.01.2009 
№ 64-ПП «Об утверждении форм отчётов о деятельности 
государственного автономного учреждения Свердловской 
области и об использовании закреплённого за ним иму-
щества» ГАУ «СРЦН «Золушка» Тавдинского района» 
публикует отчёт о результатах деятельности государствен-
ного автономного учреждения и об использовании закре-
плённого за ним государственного имущества за 2020 г. на 
портале www.pravo.gov66.ru в разделе: «Официальная 
информация юридических лиц».

Китай укрепляет сотрудничество с АСЕАН
Глава МИД КНР провёл переговоры с министрами иностранных дел пяти соседних стран

Станислав МИЩЕНКО

С 31 марта по 3 апреля член 
Госсовета КНР, министр 
иностранных дел Ван И по-
следовательно встретился 
с главами дипломатиче-
ских ведомств Сингапура, 
Малайзии, Индонезии, 
Филиппин и Южной Кореи. 
Переговоры состоялись в 
провинции Фуцзянь на юго-
востоке Китая. Министры 
иностранных дел подробно 
обсудили общую повестку 
дня и достигли важных 
результатов по вопросам 
взаимодействия в целях 
устойчивого развития, 
противоэпидемического и 
межрегионального сотруд-
ничества.

Открытый 
диалог

Первым на встречу прибыл 
министр иностранных дел Син-
гапура Вивиан Балакришнан, 
для которого Китай стал пока 
единственной страной за пре-
делами АСЕАН (Ассоциации 
государств Юго-Восточной 
Азии. – Прим. ред.), куда он 
отправился после вспышки 
новой коронавирусной инфек-
ции. Для главы МИД Малайзии 
Хишаммуддина Хусейна 
визит в КНР тоже стал первым 
с момента его вступления в 
должность в марте 2020 года, 
как и для министра иностран-
ных дел Южной Кореи Чон Ый 
Ёна, который занял этот пост в 
текущем феврале.

Место для долгожданной 
встречи было неслучайным. 
После того как 22–23 марта го-
сподин Ван И провёл перегово-
ры с главой российского МИД 
Сергеем Лавровым в городе 
Гуйлине Гуанси-Чжуанского 
автономного района, Китай в 
очередной раз организовал 
встречу глав МИД вне Пекина 
– в провинции Фуцзянь. Выбор 
площадок для международных 
переговоров не только в столи-
це КНР, но и в других городах 
и провинциях демонстрирует 
более открытое отношение 

Китая к своим партнёрам: ино-
странные политики своими 
глазами видят социально-эко-
номическое развитие страны 
и обычаи различных регионов.

Исторически фуцзяньский 
порт Цюаньчжоу был отправ-
ной точкой древнего Морского 
Шёлкового пути, а теперь про-
винция играет важную роль 
в «Морском Шёлковом пути 
21-го века». Она является од-
ним из основных поставщиков 
китайской рабочей силы и то-
варов в страны АСЕАН. Трудо-
вые и торгово-экономические 
обмены между Фуцзянем и 
государствами Юго-Восточной 
Азии приобрели в последние 
десятилетия частый характер, 
чему способствуют удобные 
транспортные связи.

Вакцины 
и торговля

В этом году исполняется 30 
лет с момента установления 
диалога между Китаем и АСЕ-
АН. Партнёры рука об руку 
преодолели ряд серьёзных 
вызовов, таких как азиатский 
финансовый кризис 1997 года, 
атипичная пневмония 2003 года 
и международный финансовый 
кризис 2008 года. Сегодня КНР 
совместно с АСЕАН противосто-
ят новой коронавирусной инфек-
ции: страны достигли больших 
успехов в сдерживании этой 
заразы. В дальнейшем стороны 
готовы продолжать противо-
эпидемическое сотрудничество. 
Главы МИД сошлись во мнении, 
что перед лицом небывалой за 
последнее столетие пандемии 
научная профилактика и кон-
троль – лучший способ борьбы 
с COVID-19, а взаимодействие 
в области вакцин – ключ к 
окончательной победе над за-
болеванием.

Вакцины от коронавируса 
являются глобальным обще-
ственным благом. Китай и 
АСЕАН должны содействовать 
доступности и приемлемой 
цене вакцин, работая сообща, 
чтобы противостоять «вакцин-
ному национализму» и предот-
вращать разрыв в поставках 

вакцин. Министр иностран-
ных дел Филиппин Теодоро 
Локсин отметил, что Китай 
предоставил вакцины не для 
осуществления «вакцинной ди-
пломатии», а для демонстра-
ции своей ответственности. 
Без поддержки КНР региону и 
миру будет трудно справиться 
с эпидемией, добавил глава 
дипведомства.

Это касается не только 
развития здравоохранения, 
но и экономики. С 2009 года 
Китай стал крупнейшим тор-
говым партнёром АСЕАН, а 
год спустя было полностью 
завершено создание зоны сво-
бодной торговли между КНР и 

странами региона. В 2019 году 
объём двусторонней торговли 
достиг 641,46 млрд долларов 
США. Тогда же АСЕАН стала 
вторым по величине торговым 
партнёром Китая. Более того, 
за первые три квартала 2020 
года объём двусторонней тор-
говли достиг 3,38 трлн юаней, 
увеличившись по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года на 7,7 процента. 
Важно и то, что Китай является 
крупнейшим торговым партнё-
ром Южной Кореи, а также 
партнёром с самым крупным 
рынком экспорта и источником 
импорта. В 2020 году объём 
товарооборота между госу-

дарствами вновь превысил 300 
миллиардов долларов США.

Значимым событием для 
Юго-Восточной Азии стало 
подписание 15 ноября 2020 
года Соглашения о всеобъем-
лющем региональном эконо-
мическом партнёрстве (ВРЭП). 
Под документом поставили 
свои подписи десять стран 
АСЕАН (Бруней, Вьетнам, Ин-
донезия, Камбоджа, Лаос, 
Малайзия, Мьянма, Сингапур, 
Таиланд, Филиппины), а также 
Китай, Япония, Южная Корея, 
Австралия и Новая Зеландия. 
Это соглашение обозначило 
официальное открытие зоны 
свободной торговли с самым 

большим населением, крупней-
шим торгово-экономическим 
масштабом и наибольшим в 
мире потенциалом развития.

Пути 
интеграции

В ходе встречи господина 
Ван И с главами МИД пяти го-
сударств все участники заяви-
ли, что готовы содействовать 
успешному вступлению в силу 
Соглашения о ВРЭП, чтобы 
сделать Восточную Азию но-
вым двигателем для восстанов-
ления мировой экономики по-
сле эпидемии. Стороны также 
дали чёткий сигнал мировому 
сообществу о противостоянии 
протекционизму, продвиже-
нии либерализации торговли и 
региональной экономической 
интеграции. Главы дипведомств 
согласились углубить прагма-
тичное сотрудничество в эпоху 
новой реальности, совместно 
реализовывать инициативу 
«Один пояс — один путь», рас-
ширить масштабы торговли, по-
высить уровень её открытости и 
упростить процедуры. Эти меры 
должны обеспечить высокока-
чественное экономическое раз-
витие всех государств региона.

Что касается регионального 
сотрудничества, господин Ван 
И по итогам переговоров с 
министрами иностранных дел 
пяти стран отметил следующее: 
«Мы все согласны с поддер-
жанием нынешней структуры 
регионального сотрудничества. 
Довольно зрелым и стабильным 
становится механизм реги-
онального сотрудничества с 
главенствующей ролью АСЕАН, 
что соответствует как тради-
ционным, так и реальным по-
требностям сотрудничества в 
Восточной Азии – не следует 
спешить с внедрением новых 
концепций или начинать всё 
заново. Мы должны быть со-
лидарны и руководствоваться 
общими усилиями, должны 
продвигать мультилатерализм 
с национальными особенно-
стями наших стран, вносить 
восточноазиатский опыт в гло-
бальное управление и давать 
импульс для регионального 
развития».

Министры сошлись во мне-
нии о необходимости совмест-
но поддерживать стабильность 
в регионе, укреплять сотруд-
ничество в морских делах и 
воспользоваться предстоящим 
20-летием подписания «Де-
кларации о действиях сторон 
в Южно-Китайском море» для 
эффективного выполнения Де-
кларации и ускорения консуль-
таций по Кодексу поведения в 
Южно-Китайском море. Как 
заявил глава МИД Малайзии 
Хишаммуддин Хусейн, попыт-
ки внерегиональных сил раз-
делить и расколоть соседние 
государства не увенчаются 
успехом. Будучи важными 
прибрежными странами в Юж-
но-Китайском море, КНР и Ма-
лайзия договорились развивать 
диалог и взаимодействие по 
морским вопросам и должным 
образом улаживать разногла-
сия. Обе стороны единогласно 
согласились как можно скорее 
привести свои нормативно-
правовые документы в этой об-
ласти в соответствие с Конвен-
цией ООН по морскому праву, 
чтобы лучше поддерживать мир 
и стабильность в регионе.

Общие 
ценности

Господин Ван И затронул и 
международную повестку. Он 
заявил, что Китай поддержи-
вает АСЕАН в продвижении 
принципов невмешательства во 
внутренние дела, а также в со-
действии прекращению хаоса 
и восстановлению стабиль-
ности в Мьянме (в феврале 
этого года власть в стране 
захватили военные под ко-
мандованием генерала Мин 
Аун Хлайна. – Прим. ред.). В 
свою очередь, малайзийский 
министр выразил надежду на 
сотрудничество с Китаем для 
смягчения ситуации в Мьянме.

Относительно процесса по-
литического урегулирования 
на Корейском полуострове 
министр Ван И подчеркнул, что 
все стороны должны прилагать 
максимум усилий для поддер-
жания мира и стабильности на 
его территории. Он добавил, 

что необходимо эффективно 
нивелировать законные опасе-
ния КНДР, создать механизм 
прочного мира на полуострове 
посредством диалога и пере-
говоров, а также осуществить 
полную денуклеаризацию Ко-
рейского полуострова. Глава 
МИД Южной Кореи отметил, 
что выражает благодарность Ки-
таю за его позицию и ожидает, 
что КНР продолжит играть важ-
ную роль в делах полуострова.

Все руководители дипве-
домств сошлись во мнении, 
что мир движется к многопо-
лярности и международные 
отношения тоже следует демо-
кратизировать. Стороны выска-
зали мнение, что в нынешней 
ситуации нужно активнее за-
щищать законные права и ин-
тересы развивающихся стран, 
содействуя благополучию, 
стабильности и процветанию 
во всём мире. Главы МИД КНР и 
Малайзии на совместной встре-
че с прессой заявили, что их 
страны выступают за мультила-
терализм и против односторон-
ности, за суверенное равенство 
и против вмешательства во 
внутренние дела. Они добави-
ли, что настроены выстраивать 
международные отношения на 
основе взаимного уважения, 
справедливости и взаимовы-
годного сотрудничества.

Эпидемия в очередной раз 
показала, что все страны 
мира сильно взаимосвязаны 
и взаимозависимы. Государ-
ствам необходимо отказаться 
от идеологических предрас-
судков и мышления с нулевой 
суммой: следуя духу открыто-
сти, терпимости и равенства, 
нужно объединить усилия, 
чтобы справиться с обще-
человеческими проблемами 
и рисками. Китай и Малайзия 
как государства с динамично 
развивающейся экономикой 
готовы работать рука об руку 
со странами региона и мира, 
чтобы отстаивать истинную 
многосторонность, поддер-
живать международную спра-
ведливость и продвигать по-
строение сообщества единой 
судьбы человечества.

По две контрамарки 
на представление цирка 
Филатовых получили 
жители Екатеринбурга 
Маргарита 
Тихомирова, Валерий 
Панюшкин и Надежда 
Москвина (на фото)
за принципиальную 
позицию в борьбе за 
право на своевременную 
доставку «Облгазеты».
Наши подписчики 
регулярно жалуются 
на то, что работники «Почты России» не всегда добросовестно 
выполняют свои служебные обязанности: газеты в почтовые 
ящики приносят им не ежедневно, а всего один-два раза 
в неделю. В спорах с почтовиками самые активные читатели 
нашего издания добились больших успехов. Например, после 
обращений Надежды Москвиной, которая подписана на «ОГ» 
с 2010-х годов, доставлять газеты ей стали, как положено.
– Пока я не стала постоянно жаловаться на сотрудников «Почты 
России», они работали спустя рукава, – говорит екатеринбурженка. 
– Это возмутительно, что почтальоны не считаются с интересами 
подписчиков и лишают нас такой интересной газеты. В ней мне всё 
нравится. Как только получаю, сразу сажусь читать: хочется поскорее 
узнать, что новенького произошло в нашем городе и области — 
ваши журналисты пишут подробно, интересно и обстоятельно

«ОГ» вручила билеты в цирк читателям 
с активной позицией

На крыльях самолёта в СССРЕвгений ЯЧМЕНЁВ
Екатеринбургский музей изо-
бразительных искусств, от-
мечающий в этом году 85-ле-
тие, сделал себе и любителям 
живописи роскошный пода-
рок к юбилею – открылась 
обновлённая постоянная вы-
ставка, посвящённая отече-
ственному искусству совет-
ского периода. В здание на Воеводина, 5 успели протоптать тропинку поклонники западного искус-ства, у многих даже появились любимые картины из этой кол-лекции. Сейчас шедевры пере-ехали в фонды музейного цен-тра «Эрмитаж-Урал», который скоро откроется в Екатерин-бурге, а у Музея изобразитель-ных искусств начинается но-вый этап в истории. – С сегодняшнего дня это здание становится целиком и полностью корпусом отече-ственного искусства – от не-вьянской иконописи и русского авангарда до XX века, – пояснил директор музея Никита Коры-
тин. – Два года у нас была чере-да изменений, и обновлённая экспозиция – самый мощный и яркий аккорд. В залах произо-шла полная смена экспозици-онного оборудования, начиная от планшетов и безопасного со-временного развесочного обо-рудования до света и информа-ционного сопровождения. Но-вый маршрут, новая навигация (открылась лестница, которая, на моей памяти, а это уже лет десять, всегда была закрыта) тоже дадут новый эффект зри-тельского восприятия.Это только на первый и весьма поверхностный взгляд шедевры Покраса Лампаса глубоки и многослойны, а со-ветская живопись безыскусна и проста как три копейки. Уже при минимальном желании да-же вроде бы абсолютный соц-реализм может дать изрядную пищу для размышлений. И кар-

тины, представленные на об-новлённой экспозиции в музее ИЗО, наглядное тому подтверж-дение. При всей вроде бы не-затейливости сюжета карти-ны Николая Чеснокова «У ко-стров негасимых», невозможно не зацепиться за взгляд заду-мавшихся о чём-то бессонной ночью девушек. Да, не чета они роденовскому «Мыслителю», но ещё Карамзин заметил, что и крестьянки любить умеют.  – Над экспозицией все служ-бы музея работали больше года, и, по-моему, она получилась, – считает замдиректора музея по науке Зоя Таюрова. – Здесь не только давно известные рабо-ты, но и новые, которые прежде не экспонировались, и даже те, которые совсем недавно были приобретены музеем или пода-рены. Главная задача экспози-ции – актуализировать художе-ственное наследие этого слож-ного и до сих пор достаточно спорного периода истории оте-чественного искусства. Неслу-
чайно на афишу мы вынесли 
работу Георгия Нисского «Са-
молёт» с надписью «СССР» 
на борту. Метафорически мы 

приглашаем екатеринбурж-
цев и гостей города к перено-
су на крыльях этого самолёта 
в то время – посмотреть, как 
жил советский народ, к чему 
стремился и к чему он в конце 
концов пришёл.  Про сложность и спорность – это не пустые слова. Самый, пожалуй, яркий пример – две картины, изображающие вождя мирового пролетариата. На кар-тине «Вести из деревни» Вла-
димира Серова, написанной в 1959 году, хрестоматийный «де-душка Ленин», оторвавшийся на несколько минут от написа-ния судьбоносных статей пол-ного собрания сочинений, что-бы объяснить ходокам поли-тику партии в деревне. А где-то почти рядом полотно Генна-
дия Мосина и Миши Брусилов-
ского «1918 год», где мы видим уже эдакого монстра в кроваво-красном обрамлении. Вероятно, и тот, и другой взгляд недалеки от истины, потому как ангелов в природе не существует, и Ильич к ним точно не принадлежал. И что больше всего поражает, вто-рая картина создана всего через три года после первой. 

Рядом с признанными клас-сиками «морально-бытовые досочки» Старика Букашкина 
(Евгения Малахина). На рубе-же 90-х годов «Картинник» Ста-рика Букашкина регулярно вы-ступал у Водонапорной башни в Историческом сквере, а обла-дателем таких нарисованных там же досочек мог стать тот из зрителей, кто больше всех улыбался. Наверняка кто-то и выбросил, а у кого-то дома со-хранился раритет. На выставке творчеству Евгения Малахина и Старика Букашкина (получа-ется, что и он уже классик) по-священа отдельная витрина.Из разряда сиюминутно-го в категорию вечного искус-ство попадает, когда затрагива-ет вопросы, волнующие людей во все времена. Взрослые дяди с завязанными глазами на кар-тине Александра Алексеева «Жмурки» вроде бы играют в весёлую игру. О чём это? О пере-строечной действительности, окружавшей автора, когда он писал эту картину в 1988 году, или о сегодняшних попытках, по большому счёту,  вот так же с завязанными глазами вырвать-

ся из крепких объятий ковида? Как хотите, так и понимайте.– Мы хотели показать не только официальное советское искусство, но и неофициальное, – говорит руководитель отде-ла современного искусства му-зея Ирина Кудрявцева. – Рас-сказать о том, что художествен-ная жизнь в советский период не прерывалась, традиции со-хранялись и передавались.      Надо признать, что Музей 

изобразительных искусств сде-лал всё для того, чтобы и у об-новлённой экспозиции появи-лись свои постоянные зрители. Следующий шаг за нами.    
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом Департамента 
информационной политики Свердловской области 
от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев 
отнесения информационных материалов, 
публикуемых государственными учреждениями 
Свердловской области, в отношении которых 
функции и полномочия учредителя осуществляет 
Департамент информационной политики 
Свердловской области, к социально значимой 
информации».

Больше фото — 
на oblgazeta.ru
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 РЕЦЕПТ ОТ ОКТЯБРИНЫ ГАНИЧКИНОЙ
КАК ВЫРАСТИТЬ 15-КИЛОГРАММОВЫЕ АРБУЗЫ?
На фоне экзотических растений те же арбузы и дыни кажутся 

уже привычными плодами. Однако вырастить арбуз в нашем ка-
призном и переменчивом климате – та ещё задача. Поэтому мы 
решили узнать, как гарантированно получить хороший арбуз на 
Среднем Урале, у «главной огородницы России», телеведущей, 
кандидата сельскохозяйственных наук Октябрины Ганичкиной.

– Я отдаю предпочтение сорту «Сахарный малыш». Перед по-
садкой семена арбуза нужно немного подточить со всех сторон 
с помощью пилочки для ногтей, чтобы оболочка раскрылась бы-
стрее, – советует Октябрина Ганичкина. – Семена сажают на глуби-
не трёх сантиметров 20–25 апреля и ставят в тёплое место для про-
ращивания. Рассаду нужно держать дома на подоконнике весь май 
и периодически выносить на балкон для закалки.

Место под арбузную грядку нужно выбирать в самой тёплой ча-
сти огорода вблизи ограды. Заранее подготавливаем теплицу метр 
на метр из полиэтиленовой матовой плёнки, которую натягиваем 
на каркас из реек, скреплённых в виде домика. Дно оставляем от-
крытым, а по бокам прокалываем несколько дырочек для воздуха.

– Первого июня готовим грядку размером 40 на 40 сантиме-
тров, насыпаем удобрение и высаживаем рассаду, – продолжает 
Октябрина Ганичкина. – Растения хорошо проливаем и накрываем 
сверху теплицей, которую нужно прикрепить у основания. До пер-
вого июня арбузы нельзя открывать. В течение всего лета не сто-
ит также подкармливать и поливать растения: их мощная корне-
вая система уходит на 20 метров в глубину, где получает всю не-
обходимую влагу.

Первого июля нужно убрать теплицу и расправить арбузные 
плети вдоль забора. Чем больше листьев и побегов, тем крупнее 
будет арбуз. Оставляем два-три самых сильных побега, а осталь-
ные отрезаем. Чтобы вороны не склевали плоды, их нужно на-
крыть тонким материалом до момента, пока они не достигнут де-
сяти сантиметров в диаметре. Урожай можно будет собирать уже в 
конце августа, когда на грядке созреет большой 10–15-килограм-
мовый арбуз.

АДОМ. САД. ОГОРОД
ТЕМАТИЧЕСКАЯ СТРАНИЦА  ВЫХОДИТ С АПРЕЛЯ 2016 ГОДА  ВЫПУСК № 12 (205)  Редактор страницы: Наталья  Дюрягина   /   Телефон: +7 (343) 355-37-50   /   E-mail: dacha@oblgazeta.ru

Лунный календарь

    ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
«ОГ» помогла проложить 
новый туристический маршрут 
через Вузовские сады
После публикации в «Облгазете» о лесной грунтовке вдоль Ву-
зовских садов екатеринбургские туристы включили её в марш-
рут походов выходного дня до обелиска «Европа – Азия» в селе 
Курганово.

В редакцию «ОГ» обратился наш постоянный читатель из Екате-
ринбурга Сергей Соловьёв. Полгода назад он стал героем матери-
ала о лесной дороге от железнодорожной станции «Вузовские са-
ды» до дачного посёлка в сторону села Курганово (см. «ОГ» №205 
от 31.10.2020). Из-за небрежности лесорубов грунтовка длиной 2,5 
километра превратилась в месиво из глины и земли, по которому 
всё прошлое лето приходилось ходить до своих участков десяткам 
пенсионеров. Просеку привели в более-менее ухоженный вид толь-
ко после вмешательства журналистов.

Но, как выяснилось, на этом история не закончилась и даже 
приняла неожиданный поворот. Оказывается, публикацию о грун-
товке прочитали молодые путешественники из екатеринбургского 
турклуба: они решили использовать дорогу через лес как часть пе-
шеходного и лыжного маршрута до стелы «Европа – Азия» в Кур-
ганово.

«Дней десять назад я решил съездить в сад, чтобы проверить 
теплицу, – написал Сергей Соловьёв. – На остановке «Вузовские са-
ды» кроме меня вышли пять девушек-лыжниц. Больше никого не 
было. Девушки, ссылаясь на статью в «Облгазете», спросили, мож-
но ли им пройти по просеке до известной стелы на шоссе Екатерин-
бург – Полевской. Пришлось часть их пути пройти вместе. Напря-
мую, до нашего сада. Там я рассказал, как идти дальше до шоссе. 
Вот такая неожиданная и приятная встреча!»

По словам руководителя одного из туристических клубов 
Свердловской области Александра Федосова, девушки выбрали 
хороший однодневный маршрут для неспешной прогулки. Его про-
тяжённость около девяти километров. Добраться до Вузовских са-
дов несложно: каждое утро в их сторону от вокзала Екатеринбурга 
отправляется пригородный поезд, который идёт обратно примерно 
через пять часов.

– За это время даже неподготовленный турист сможет скатать-
ся на лыжах до стелы «Европа – Азия» и обратно, – говорит Алек-
сандр Федосов. – А летом удовольствие доставит прогулка по жи-
вописным местам вокруг Курганово. Садоводов в направлении По-
левского не так уж и много, по сравнению с Ревдой или Шалей. Так 
что туристы по пути к памятнику могут сполна насладиться пением 
птиц в лесной чаще и насыщенным ароматом луговых трав.

Станислав МИЩЕНКО

Станислав БОГОМОЛОВ
Из-за большого количе-
ства снега и высокого подъ-
ёма грунтовых вод погреб и 
овощную яму весной может 
затопить только так. Зале-
зешь в погреб, а там банки с 
соленьями-вареньями пла-
вают вперемешку с картош-
кой. Рассказываем, как ис-
править ситуацию.Ну, заготовкам и овощам-то ничего не будет, разве что картошку и банки придётся промыть от грязи. А вот дере-вянные конструкции, полки могут пострадать – намокнут, а 

потом и грибок с плесенью за-ведутся. Поэтому первым де-лом надо откачать воду и про-сушить стены и пол. После за-топления всё дерево надо об-работать антисептиком.Откачать бывает непро-сто – скажем, если вода сто-ит на уровне 20–30 сантиме-тров, то простенький скважин-ный насос типа «Водолей» ни-как не пристроишь, а отчер-пывать вёдрами – не вариант. Потому при закладке и залив-ке, например, бетонного коро-ба надо предусмотреть прия-мок – углубление в полу, что-бы там свободно разместил-ся насос в вертикальном поло-

жении, а шланг от него выве-сти наружу. Можно использо-вать и специальный дренаж-ный насос. Но не факт, что во-да вновь не просочится. Карди-нальное решение проблемы, если она повторяется из года в год – соорудить дренажную си-стему, но это затратно по день-гам и по времени. Теперь надо просушить по-греб. Самый простой вариант – поставить электрическую те-пловую пушку, но это энергоза-тратно. Выручить может обыч-ная жаровня с углями. Она не столько согреет стены, сколько усилит циркуляцию воздуха, и тогда стены высохнут. Помочь 

может даже обычная стеарино-вая свеча, если её зажечь и оста-вить у вентиляционной трубы. – Дом и огород у меня на берегу Шарташа, на склоне, по-этому воде только надо осво-бодить путь, и она сама уйдёт в озеро, – рассказал «Облгазе-те» домовладелец Сергей Во-
хмянин. – А если в погребе всё-таки появились влага, конден-сат, то я сушу стены, пол и даже потолок с помощью паяльной лампы. Но при этом надо быть очень осторожным – продукты горения долго не выходят из погреба, можно и задохнуться.Далее можно приступать к ремонту или покрытию но-

вой гидроизоляцией. Тщатель-но очистите поверхность от пы-ли и грязи. Обычно гидроизо-ляцию наносят на внутренние стены. В идеале хорошо бы по-крыть ею и наружные стены, но если они уже засыпаны, овчин-ка выделки не стоит. Чаще всего используют битумную мастику – ею покрывают и кузова авто-мобилей изнутри от коррозии. Но есть в продаже и группа ма-териалов «Пенетрон» в виде су-хой смеси. Разводят её водой, в инструкции по применению всё написано. – Если вы задумали сде-лать погреб, то место надо вы-бирать посуше и желатель-

но на возвышенности, тогда и грунтовых вод будет мень-ше, – рекомендует специалист по малоэтажному строитель-ству из Екатеринбурга Сергей 
Омигов. – Кое-кто делает сте-ны из кирпича – не советую. Кирпич гигроскопичен, впи-тывает влагу и со временем разрушается. Потолок всё рав-но придётся заливать из бето-на, доски быстро отсыреют и сгниют. Лучше сделать полно-стью бетонную коробку с дву-сторонней гидроизоляцией. И обязательно предусмотреть вентиляцию – воздух в погре-бе не должен застаиваться. 

Если весной затопило погреб…
Готовим бобовые 
на рассаду
Рассказываем, чем можно заняться ураль-
ским садоводам и цветоводам в середине 
апреля.

 10 и 11 апреля - Луна находится в не-
плодородном знаке Овна. Это неблагоприят-
ное время практически для всех работ с зем-
лёй и посадками не только в огороде, но и 
дома. Но если есть необходимость, то можно 
прополоть рассаду.

 12 апреля будет полнолуние, поэто-
му заниматься садовыми работами вновь не 
рекомендуют. Зато можно провести первый 
субботник на участке, если повезёт с погодой.

 13 и 14 апреля наконец наступают бла-
гоприятные дни для посадок и ухода за рас-
тениями. Можно замачивать семена, сеять на 
рассаду капусту, высокорослые перцы, зем-
лянику или посадить на подоконнике или в 
отапливаемой теплице салат и другую зе-
лень. Также растения в это время нуждают-
ся в обильном поливе, а в рассаду и комнат-
ные цветы можно ещё внести минеральные 
удобрения. Но рыхлить почву и пересаживать 
растения не советуют.

 15 апреля – самое время готовить на 
рассаду все бобовые культуры: горох, фа-
соль, чечевицу. День также благоприятен для 
рассады однолетних цветов, обработки расте-
ний от вредителей. 

 16 апреля – растущая Луна в знаке 
Близнецов. Можно продолжать заниматься 
рассадой бобовых, однолетних и многолетних 
цветов, садить зелень. Не рекомендуется об-
резать сухие ветви у деревьев и кустарников.

Подготовила Ирина ГИЛЬФАНОВА

Татьяна БУРОВА
Финансовый вопрос в лю-
бом садовом некоммерче-
ском товариществе (СНТ) 
стоит на первом месте. Те, 
кто платят взносы, хотят 
знать, на что расходуются 
деньги. Но далеко не вез-
де правление ведёт дела 
открыто. Что делать в та-
ком случае? Недавно член 
СНТ «Металлист» в Екате-
ринбурге Полина Даскус че-
рез суд добилась права зна-
комиться с документацией 
по финансам и имуществу. 
Правда, на это у неё ушло 
несколько лет.Участок в «Металлисте» Полине Даскус достался по наследству от деда. Став пол-ноправным членом товари-щества, Полина Юрьевна уди-вилась царившим там поряд-кам. Взносы и платежи при-нимались наличкой, на что тратятся деньги, рядовых са-доводов не информировали, перечень общего имущества не показывали.– За каждый потраченный рубль правление обязано от-читаться перед садоводами, – объясняет свою позицию По-лина Даскус. – Все мы имеем право знать, какие строения принадлежат нам на праве долевого участия, какой за-бор является общим, а какой частным. Не говоря уже об 

общих землях, на которых стоят объекты инфраструк-туры. Всё это должно быть учтено и обнародовано.Однако получить отве-ты от председателя Татья-
ны Проходы не удавалось. Как выяснилось, нежелание открывать информацию бы-ло связано с тем, что в СНТ копились долги за потребле-ние электроэнергии и вывоз мусора, задерживались зар-плата сторожу и деньги на питание сторожевой соба-ки. При этом имена должни-ков и причины неуплат на об-щих собраниях не обсужда-лись, а долги покрывались за счёт средств добросовестных плательщиков. Не вёлся в то-вариществе и реестр обще-го имущества, никто не знал, сколько имеется сетей, стро-ений и дорог. Даже грани-цы СНТ не были определены и зарегистрированы. В ито-ге, когда прокладывали Ека-теринбургскую кольцевую автодорогу, у «Металлиста» изъяли треть общих земель, но никаких компенсаций то-варищество не получило. – К сожалению, в нашем то-вариществе большинство чле-нов не стремятся отстаивать свои права и вникать в финан-совые дела, а потому общее со-брание как форма контроля за деятельностью правления и председателя неэффектив-на, – говорит Полина Даскус. – 

Когда дошло до разбиратель-ства, человек, который в един-ственном лице представлял ревизионную комиссию, от ответственности открестил-ся, заявив, что он лишь сводил цифры в столбики. Гарантией сохранности средств является проведение всех операций че-рез банковский счёт, но при-вычка платить наличкой жи-вуча. А председатель ни одного рубля из наполнявшейся года-ми кассы на банковский счёт СНТ не внесла.

С 2019 года поставщик 
электроэнергии стал взы-
скивать с «Металлиста» 
долги. Тогда-то и выясни-
лись масштабы неплате-
жей. Только за прошлый 
год суммарный долг со-
ставил почти миллион ру-
блей. Тут уж наиболее ак-
тивные садоводы не выдер-
жали и решили разобрать-
ся с финансами. Посколь-
ку получить доступ к доку-
ментации через председа-
теля СНТ не удалось, был 

подан иск в Чкаловский 
районный суд. Увы, проведя пять заседаний, судья Миха-
ил Матвеев вынес решение, из которого следовало, что рядовые садоводы «не могут подменять собой ревизион-ную комиссию», а значит, не имеют права совать нос в фи-нансовые документы. И посо-ветовал: подозреваете пред-седателя в мошенничестве – обращайтесь в правоохрани-тельные органы.Однако Полина Даскус ре-

шила подать апелляцию, хотя признаётся, что вера в право-судие у неё пошатнулась. Осо-бенно обидной показалась ссылка районного суда на ста-тью 10 Гражданского кодекса РФ, которая не допускает осу-ществлять свои права с наме-рением причинить вред дру-гому лицу. По сути, садоводов, желающих знать, куда тра-тятся их деньги, обвинили в злоупотреблении правом.  – Мою апелляцию рас-сматривала в областном су-де коллегия из трёх судей, – рассказывает Полина Даскус. – Решение Чкаловского су-да отменили, а председате-лю СНТ «Металлист» пред-писали выдать истцу, то есть мне, все требуемые докумен-ты, включая выписку с бан-ковского счёта товарищества, сведения о должниках, об общей собственности, землях и даже первичную бухгалтер-скую документацию.Этим решением создан прецедент, подтверждающий право любого члена садово-го товарищества получить доступ к финансово-хозяй-ственной документации. И теперь воспользоваться этим правом станет проще. Ну а Полина Даскус и её сторон-ники в «Металлисте» намере-ваются вместе с новым пред-седателем навести порядок в своём общем хозяйстве. 

Екатеринбургские садоводы добились доступа к финансовым документам СНТ через суд

Оптимальная 
температура 
внутри погреба 
ноль градусов: 
и банки с соленьями 
не замерзают, 
и овощи хорошо 
хранятся
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Куда сходить на ярмарку 
в выходные?
В ближайшие выходные, 10 и 11 апреля, торговые палатки будут 
развёрнуты в 14 муниципалитетах Свердловской области. 

Вчера приглашение на ярмарку появилось на сайте мэрии Рев-
ды. Торговые ряды в субботу и воскресенье появятся на ул. Мира 
(от Максима Горького до Чайковского). В оба дня с 08:00 до 17:00 
движение там будет закрыто. Также 10–11 апреля пройдёт универ-
сальная ярмарка «Весна-2021» (ул. Мира в районе дома №35).

Кроме Ревды ярмарки будут ждать посетителей в следующих 
городах и посёлках региона:

 Арамиль (ул. 1 Мая, 7) – универсальная ярмарка (10 апреля);
 Екатеринбург (Владимира Высоцкого, 12а; ул. Баумана, 48 / 

пер. Черноморский, 2; ул. Санаторная, 3; пересечение улиц Виль-
гельма де Геннина и Краснолесья) – универсальная и сельскохо-
зяйственная ярмарки ежедневно с 8:00 до 22:00, а также на площа-
ди 1905 года (10–11 апреля);

 Ирбит (ул. Советская, 79 и 79а) – универсальная ярмар-
ка «Александровская» (ежедневно кроме понедельников с 9:00 до 
16:00); 

 Качканар (ул. Гикалова, 7а, 7б, 7, 7в, 7д, 7г, 7е) – универ-
сальная «Для всей семьи» (10–11 апреля);

 Краснотурьинск (ул. Коммунальная, 75) – универсальная яр-
марка (10–11 апреля);

 Красноуральск (площадь у ТЦ) – универсальная ярмарка (10 
апреля); 

 Красноуфимск (ул. Рогозинниковых, 35 и 24) – универсаль-
ная и сельскохозяйственная ярмарки (по декабрь 2021 года);

 Кушва (ул. Союзов и Станционная в районе торговых рядов) 
– универсальная ярмарка (10–11 апреля);

 Первоуральск (пр. Ильича, 32 и перекрёсток улиц Ленина – 
Данилова) – сельскохозяйственная ярмарка (11 апреля);

 пос. Рефтинский (ул. Молодёжная в районе здания №1) – 
сельскохозяйственная ярмарка «Весна-2021» (10–11 апреля);

 Верхняя Салда (ул. Рабочей Молодёжи, 41) – универсальная 
ярмарка (10 апреля);

 Реж (ул. Ленина, 37а) – универсальная ярмарка (еженедель-
но с пятницы по воскресенье); 

 Туринск (ул. Свердлова, 82) – универсальная ярмарка (еже-
дневно с 8:00 до 16:00).

Нина ГЕОРГИЕВА

Ирина ГИЛЬФАНОВА
Цефалофора, кассабанана, 
мелотрия – услышав эти сло-
ва, не каждый человек пове-
рит в то, что это названия ре-
альных овощей. Но ураль-
ские садоводы уже не пер-
вый год выращивают на сво-
их участках такие экзотиче-
ские растения и продолжа-
ют пробовать что-то новое. 
Журналист «Облгазеты» 
узнал, какие необычные 
культуры можно вырастить 
на суровой уральской зем-
ле и как получить богатый 
урожай.

Сочетание вкусовЭкзотика на прилавках са-довых магазинов Екатерин-бурга появилась уже несколь-ко лет назад. По словам стар-шего продавца одного из та-ких бутиков Ирины Довгань, сегодня самой большой попу-лярностью у местных садово-дов пользуются разные гибри-ды: кивано, огурдыня, пепино.– Практически все экзоти-ческие культуры по вкусу или виду напоминают сразу не-сколько других растений, – рассказывает Ирина Довгань. – Например, пепино – это каба-чок, огурец и дыня в одном, ме-лотрия напоминает огурец и редис одновременно, а момор-дика – дыню и хурму. В кивано соединяется банан, киви и огу-рец, а по названию огурдыни и так всё понятно.На выращивание экзоти-ческих растений нужно чуть больше времени, чем на обыч-ные, из-за долгого срока их вызревания. Так, кассабанане нужно почти полгода, поэтому сеять рассаду необходимо уже в январе. Примерно 140 дней требует момордика, выраста-ющая в высоту до двух метров. Чуть меньше времени потре-буется, чтобы вырастить ки-вано. – Всю экзотику сеем на рас-

саду сначала дома и держим под фитосветом. Потом выса-живаем в теплице и ухажива-ем как за огурцами, – говорит Ирина Довгань. Однако в апреле ещё не 
поздно заняться рассадой 
некоторых экзотических 
культур. Проще всего вырас-
тить огурдыню: уход как за 
обычным кабачком, срок со-
зревания – 70 дней. Молодые плоды этой культуры по вкусу и запаху напоминают огурец, а спелые обретают ярко вы-раженный дынный аромат и сладкий вкус. – В мае можно посадить ме-лотрию, её срок 105 дней, – со-ветует Ирина Довгань. – Пло-ды весят по 50–70 граммов и выглядит как крошечные ар-бузы. Снимать их нужно, пока они маленькие и вытянутые. Есть свежими или засаливать как огурцы.Так же быстро можно вы-растить паслён. Это растение бывает оранжевого и чёрного цветов, растёт гроздьями и на-поминает помидор размером с крупную вишню. Вкус – кис-

ло-сладкий, отлично подходит и на варенье, и на засолку. Вы-ращиваем в теплице как поми-дор. 
Спрос растёт– Что вы только что гово-рили про экзотические расте-ния? – подходит к старшему продавцу Ирине Довгань начи-нающий садовод Екатерина 

Медведева. – Что это такое вы тут показываете?– Это цефалофора, – объяс-няет Ирина Довгань. – Зелень с ароматом земляники и вкусом листового салата. Её можно в разные блюда добавлять, за-варивать чай и применять как пряность в выпечке. Использу-ют как зелёную часть цефало-форы, так и жёлтые круглые цветочки.– Сложно, наверное, вырас-тить такую траву? – спрашива-ет Екатерина.– Вообще нет! У цефалофо-ры срок вызревания – всего 40 дней. Сажать её нужно как го-рох или морковь в начале мая на открытом грунте.

– Необычно, я никогда ни-чего экзотического раньше не садила, но хочу попробовать, – кивает садовод. – А что это у вас за капуста такая странная?– Эта цветная капуста вида Вероника, – продолжает Ири-на Довгань. – Мы её называем инопланетянкой, потому что соцветия выглядят очень не-обычно, походят на маленькие ёлочки. Её на засолку лучше всего брать, получается очень вкусно, а все гости будут в не-доумении от такого вида. Вы-ращиваем Веронику как обык-новенную цветную капусту. Екатерина Медведева за-бирает семена «инопланет-ной» капусты и земляничной травы и идёт на кассу.
Подсмотрено 
во ВьетнамеНекоторые садоводы каж-дый год приобретают какие-то новые семена необычных рас-тений, а кто-то начинает вы-ращивать на своём огороде эк-зот, увиденный в путешестви-ях. Например, опытный екате-

ринбургский садовод Ната-
лья Царегородцева после по-ездки во Вьетнам пару лет на-зад заинтересовалась артишо-ком. На Востоке это растение давно выращивают и исполь-зуют в лечебных целях: оно выводит токсины из печени, помогает пищеварению и ре-гулирует выработку желчи.– Артишок сеять на рассаду нужно в апреле, предваритель-но замочив семена, – делится Наталья Царегородцева. – Рас-тение высаживаем в откры-том грунте на солнечной сто-роне. Быстро вырастает кра-сивый куст диаметром до 80 сантиметров и в высоту один-

полтора метра. Самое ценное в артишоке – круглые зелёные плоды, похожие на шишки, ко-торые созревают в конце авгу-ста. На одном кусте я оставляю примерно по три плода, чтобы они успели дозреть, а осталь-ные убираю. Их можно упо-треблять в пищу и делать отвары.Листья артишока тоже об-ладают целебными свойства-ми. Их садовод сушит и делает настой на водяной бане: одну чайную ложку сухих листьев добавляет в стакан воды и за-варивает на водяной бане де-сять минут. 

Тот ещё фруктКакие экзотические растения реально выращивать на Среднем Урале?

Несмотря на помпезные названия, стоят семена экзотических растений в уральских магазинах 
не так уж дорого
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